
记者： 结合企业工会、 行
业工会建设， 请您谈谈如何有
效扩大工会组织覆盖面？ 结合
劳动和技能竞赛开展情况， 谈
谈如何通过竞赛助力职工岗位
成长成才？

唐燕平： 大会报告主题突
出、 任务明确， 为未来五年的
工会工作吹响了 “集结号 ”，
指出了明确方向和路径， 提供
了根本遵循。 作为一名来自企
业的工会主席 ， 深感责任重
大， 一定要以实际行动把党中
央的嘱托、 大会的决策部署落
实到工作实际中， 以新气象、
新作为、 新担当谱写工会事业
和工会工作高质量发展新篇
章。

过去的五年， 北京市总工

会在提升工人阶级主人翁地
位 、 建设新时期产业工人队
伍、 让职工群众有更多获得感
和幸福感等方面均取得了骄人
的成绩。 特别是在工会组织和
工会工作全覆盖方面， 创新性
地组建行业工会联合会， 比如
我所在的食品加工业， 成立了
北京市食品加工行业工会联合
会， 联合会覆盖北京市食品加
工企业150余家， 既有国有企
业也有民营企业。 在市总工会
的领导下， 市食品加工行业工
会联合会发挥国有企业工会工
作引领和带动作用， 重点抓民
营企业职代会制度建设和集体
协商工作， 有力地维护了职工
合法权益； 承办北京市技协杯
职业技能大赛， 着力构筑职工

成长的长效机制和发展平台，
有力地促进了国企、 民企工会
工作有机融合。

具体到三元食品， 五年来
公司工会切实履行好职工权益
“第一知情人 、 第一报告人 、
第一帮助人” 的职责， 以创建
和谐企业为目标， 打造 “职代
会、 集体协商、 劳动保护” 三
位一体职工权益保障服务体
系； 以提升职工素质为目标，
打造 “劳动竞赛 、 创新工作
室、 技能大赛” 三位一体职工
成长服务体系； 以精准帮扶为
目标， 打造 “大病医疗互助保
险、 爱心基金、 春夏秋冬四季
送” 三位一体的职工生活保障
服务体系； 以丰富职工精神生
活为目标， 打造 “文化润心、

体育健身、 心理疏导” 三位一
体职工精神普惠服务体系。

作为全国十大产业深化产
业工人队伍建设改革专项行动
百家企业之一， 三元公司工会
深化思想引领工作， 积极引导
职工听党话 、 跟党走 ， 打造
“强基铸魂” 工作品牌， 筑牢
职工思想根基。 深化建功立业
行动， 打造 “创新创效” 工作
品牌， 激发职工奋斗伟力。 深
化班组建设行动，打造“班组建
设”品牌，筑牢企业发展根基。
深化技能提升行动 ，打 造 “终
身学习 ” 品牌 ， 助力职工成
长成才。深化“健康幸福”行动，
促进职工体面劳动幸福生活。
打造“家文化”品牌，让职工共
享公司改革红利。

访谈实录

记者： 请您结合北京经济
技术开发区 “首都工匠学院”
建设情况， 谈谈如何培养更多
大国工匠和高技能人才？ 结合
北京经济技术开发区 “主席带
您走新城” 开展情况， 谈谈如
何为企业和职工搭建服务平
台？

安春玲： 2014年， 在北京
市总工会和北京经济技术开发
区工委的大力支持下， 我们成
立了 “亦城工匠学院”。 一直
以来， 我们围绕着新一代信息
技术、 新能源汽车和智能网联
汽车、机器人和智能制造、生物
技术和大健康四大主导产业，
坚持将职工队伍素质提升作为
工作抓手，搭平台、建机制，累
计培训职工超过30万人次，为
区域高质量发展提供强大的人
才保障。 同时，我们将每年的4

月8日设为 “亦城工匠日”， 成
为落实区域产业工人队伍建设
改革的重要举措之一。

今年， 北京市总工会为北
京经济技术开发区 “首都工匠
学院” 揭牌， 这是北京市总工
会对我们产业工人队伍建设改
革工作的肯定， 更是对我们的
鼓舞和鞭策。 为此， 我们成立
了北京经济技术开发区首都工
匠学院专家委员会， 北京经济
技术开发区管委会给予了硬件
上的支持。 接下来， 我们将以
建成 “工匠培养的摇篮” 为目
标， 积极落实北京市总工会 、
北京经济技术开发区工委对
“首都工匠学院” 的建设要求，
为国家培养更多大国工匠和高
技能人才。

关于 “主席带您走新城 ”
开展情况， 从2021年开始， 结

合党史学习教育， 经过不断探
索总结， 我们2023年在服务企
业与职工方面搭建起三大模式
平台：

一是搭建工会和工会之间
的成果交流平台———“工会主
席接待日”。 我们邀请基层工
会主席和企业职工到区域内的
优秀企业走访 ， 促进企业之
间、 工会之间互相学习借鉴。
3年 来 ， 形 成 了 “走 访—座
谈—解决 ” 三步走的工作模
式， 通过走进一线开展走访调
研， 问需问计于企， 听取职工
所思所想， 成为工会政策宣传
的 “小喇叭 ” 和 “扩音器 ”。
同时促进企业之间交流沟通，
搭建合作平台， 助力企业拓展
市场， 解决发展难题。

二是打造职工之间的学习
交流平台———工匠讲堂。 我们

大力弘扬劳模精神、 劳动精神
和工匠精神， 搭建产业工人教
育培训 “立交桥”， 推动产业
工人队伍综合素质和技能水平
进一步提升。 今年， 我们依托
首都工匠学院， 邀请了10名首
届 “亦城工匠”， 开展 “现场
观摩+理论授课+实训操作 ”
相结合的工匠讲堂11期， 2500
余人参加课程学习。

三是搭建职工和企业之间
的共享平台———“关爱职工伙
伴计划”。 今年4月， 依托北京
市总工会有关资源， 统筹整合
区域内优质企业的优质服务项
目，主要围绕医疗健康、生活服
务、文体体育、餐饮美食等四大
类项目， 为30余万职工提供服
务，真正做到助力企业发展，让
职工享受实惠。 截至目前， 已
经有23家企业签约加入。

北京经济技术开发区总工会主席安春玲：

发挥“首都工匠学院”作用 培养更多大国工匠和高技能人才

北京三元食品股份有限公司党委副书记、纪委书记、工会主席唐燕平：

为职工群众当好“第一知情人、第一报告人、第一帮助人”

记者： 结合市总工会赴基
层蹲点工作， 请您谈谈如何深
化公共区域职工之家建设？ 结
合实际工作开展情况， 谈谈街
乡工会如何做好职工思想政治
引领工作？

赵程红： 近年来， 永顺镇
总工会把加强职工思想政治引
领工作放在首要位置， 针对不
同职工群体、 不同场景， 因地
制宜创新宣传方式方法， 开展
了形式多样的活动，比如，通过
党的二十大精神宣讲进企业、
知识竞赛、书法笔会、文艺轻骑
兵等活动， 让党的二十大精神
“学起来、讲起来、写起来、赛起
来”。除此之外， 我们注重把宣
传教育与职工文体活动相融

合、 与工会品牌服务相融合，
比如， 将党的二十大精神知识
竞答融入到职工健步走活动中
去， 让职工们在轻松愉悦的氛
围中进行学习；在开展户外劳
动者 “送温暖 ” “送清凉 ”活
动的同时 ， 把党的声音传播
出去 ， 团结引导广大职工群
众听党话、 跟党走。

与此同时， 我们非常注重
阵地建设， 永顺镇总工会所属
基层建会单位92家， 其中一半
以上都是20人以下的建会单
位。 大部分建会单位都不具备
建立职工之家的条件， 但是职
工们对于建设职工服务阵地有
迫切需求。 今年， 市总工会蹲
点组来了以后， 和我们一起调

研 ， 给予我们很多支持和指
导， 提出通过建设公共区域职
工之家来解决这个问题。 由于
公共区域职工之家不同于企业
内部的职工之家， 需要面向社
会开放， 经过多次实地考察 ，
以及和企业面对面沟通 ， 我
们选择了春昇体育文化产业
园， 其前身是老旧厂房， 现在
经过改造涵括乒 乓 球 馆 、 羽
毛球馆 、 篮球馆等十几家体
育运动场馆和艺术培训机构，
而且附近的工业园区里， 目前
注 册 企 业 近 300家 ， 职 工 近
4000人 ， 在这里建成一家 功
能全面 、 设施完善的公共区
域 职 工 之家 ， 不仅能够为广
大职工提供更好的服务， 而且

建成后的受益群体也会非常广
泛。 目前这个公共区域职工之
家已挂牌试运行。 接下来我们
还会举办党的二十大精神宣
讲 、 中国工会十八大精神宣
讲、 读书会、 书法笔会等系列
活动， 使这里不仅成为服务职
工的温馨家园， 更是职工思想
政治引领的宣传阵地。

下一步， 永顺镇总工会将
以阵地建设为依托， 以服务职
工为宗旨， 深入贯彻落实中国
工会十八大精神， 不断保持和
增强政治性 、 先进性 、 群众
性， 全力打造符合北京城市副
中心定位、 满足职工需求的工
会服务品牌， 做职工群众信赖
的 “娘家人”。

北京市通州区永顺镇党委副书记、工会主席赵程红：

做职工群众信赖的“娘家人”

(上接第2版)

过去五年， 中国工会着力推
进产业工人队伍建设改革， 充分
激发职工劳动热情和创造活力，
通过上下联动积极为奋斗在一线
的职工服务， 提高了我们一线职
工的工作热情。 我在项目一线最
明显的感受就是工会组织是名副
其实的职工之家， 工会干部是职
工群众信赖的 “娘家人”、 贴心
人。 项目自上而下都欢迎工会干
部与项目职工谈心谈话， 工会为
项目职工带来的服务和温暖让大
家对未来充满信心， 工作动力十
足。 未来， 我会继续在工作岗位
上努力奋斗， 积极参加劳动技能
竞赛、 技术创新活动， 不断发扬
劳模精神 、 劳动精神 、 工匠精
神； 积极参与为职工群众服务活
动， 为工会事业的发展贡献一份
力量。

本报记者 马超

职工感言

白永宁 中建二局装饰公司
通州棚改安置房项目一线
职工

工会组织的温暖
让我们对未来充满信心

中国工会十八大的胜利召开
为工会事业的发展注入了新的动
力和活力， 也为广大职工群众的
利益和发展提供了更加坚实的保
障。 作为北京银行科创金融领域
的一名工作者， 我带领团队通过
领航e贷、 科创e贷等拳头产品，
服务专精特新企业249户， 支持
贷款9亿元。 大会的召开让我备
受鼓舞， 我将深入领会和落实会
议精神， 努力发挥党员先锋模范
作用， 以强烈的事业心和高度的
责任感， 带领团队继续为区域科
创企业成长、 市民生活提供优质
金融服务， 在助力海淀北部区域
发展中作出应有的贡献。

本报记者 刘欣欣

耿雅坤 北京银行股份有限
公司上地支行党支部书记、
行长

坚守初心
做科技金融的领跑者

【工会十八大专刊】032023年 10月 12日·星期四│本版编辑 康雪冬│美术编辑赵军│校对 刘芳│ │本版热线电话：63523314 63581010


